
二零零五年十月十八日會議  

資料文件  

立法會工商事務委員會  

主辦世界貿易組織第六次部長級會議  

工作進度報告  

目的  

 本文件旨在告知委員，將於二零零五年十二月十三至十八日在
香港會議展覽中心 (會展 )舉行的世界貿易組織（世貿組織）第六次部
長級會議籌備工作的最新進展。  

背景  

2 .  我們曾於二零零四年十一月十六日及二零零五年二月十五日的
工 商 事 務 委 員 會 會 議 上 (立 法 會 C B ( 1 ) 2 0 6 / 0 4 - 0 5 ( 0 4 )和 C B ( 1 ) 8 6 1 / 0 4 -

0 5 ( 0 7 )號 文 件 )， 以 及 二 零 零 五 年 五 月 三 日 的 保 安 事 務 委 員 會 會 議 上
(立法會 C B ( 2 ) 1 4 0 9 / 0 4 - 0 5 ( 0 1 )號文件 )，匯報第六次部長級會議籌備工
作和保安安排的進展。我們亦於二零零五年七月十九日的工商事務委
員會會議上 (立法會 C B ( 1 ) 2 0 4 7 / 0 4 - 0 5 ( 2 6 )號文件 )，向議員概述在第六
次 部 長 級 會 議 期 間 ， 便 利 合 法 示 威 活 動 ， 以 及 設 立 限 制 出 入 區 的 安
排。  

進度  

由政務司司長擔任主席的高層委員會  

3 .  二零零四年八月，我們成立督導委員會，專責監督第六次部長
級會議的策劃。督導委員會主席為常任秘書長 (工商 )，而積極參與是
項會議籌備工作的各決策局及部門，均有派出首長級人員為代表，加
入督導委員會。自二零零五年七月，政府當局成立了高層委員會，監
督第六次部長級會議的籌備工作，並提供意見及高層指導。該高層委
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員 會 由 政 務 司 司 長 擔 任 主 席 ， 成 員 包 括 有 關 的 主 要 官 員 及 常 任 秘 書
長。  

酒店住宿  

4 .  第六次部長級會議統籌辦事處 (統籌處 )委任了一家酒店代理，
協助處理來港參與會議的代表團團員的酒店住宿安排。我們在酒店代
理的協助下，進行中央房間分配工作。分配工作已於二零零五年六月
底完成，各成員代表團對分配的結果，大致感到滿意。我們現已擴大
酒 店 代 理 的 服 務 範 圍 ， 讓 非 政 府 組 織 和 新 聞 界 也 可 透 過 酒 店 代 理 訂
房。  

交通及禮賓安排  

5 .  世貿組織秘書處人員將於十二月初來港，為舉行會議預早作出
準備。我們預期，各代表團團員將於十二月第一個星期過後，開始陸
續抵港。所有抵港和離港的世貿組織成員代表團團長和部長，以及其
他指定人士，將於香港赤鱲角國際機場獲貴賓待遇。我們會制定一系
列的措施，利便所有與會者出入境和清關。我們亦會在機場禁區內設
立接待處，歡迎抵港嘉賓。此外，我們會在入境大堂設立第六次部長
級會議資訊站，為有關人士提供資料。  

6 .  我們會為各代表團團長提供貴賓車和司機，供他們在十二月十
日至十九日期間使用。至於代表團團員、非政府組織和新聞界，我們
會為他們安排免費穿梭巴士服務。會議期間，添馬艦用地將闢作與會
議有關的約 400 輛汽車的交通後勤中心。  

會議設施及資訊與通訊科技  

7 .  我們需要為會議提供各類會議設施及資訊與通訊科技，包括即
時傳譯、通訊設施、視聽系統等。我們委任了機電工程營運基金為工
程經理，負責根據我們與世貿組織秘書處商定的規格，提供會議所需
的設施。至於會展範圍內的建築工程，例如裝置額外的會議室等，則
交由建築署負責。香港電台將負責各項典禮的節目製作和主辦單位的
廣播事宜。  
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接待安排及社交活動  

8 .  我們會藉此機會，展示香港的比較優勢和舉辦大型國際活動的
能力。我們會任用約 400 名政府人員和 400 名義工，協助照顧各世貿
組織成員代表團。我們亦會聘請另外 180 名人員，提供法文和西班牙
文方面的支援。法文、西班牙文和英文是世貿組織的官方語文。香港
青年協會和義務工作發展局鼎力支持政府，協助政府招募義工。駐港
領事館及各語文學校亦協助政府招聘外語支援人員。我們會由二零零
五年十月底 /十一月初起，向所有人員提供相關的培訓。  

9 .  我們亦會藉這次會議，向全球彰顯香港作為亞洲國際都會和旅
遊勝地的地位。我們將於十二月十三日假君悅酒店舉行晚宴，招待代
表團團長和部長。此外，我們亦得到香港旅遊發展局協助，籌備多項
社交活動，包括在會議首天在會展舉行的文化節目、為非政府組織舉
行的酒會、為部長的配偶舉行的活動等。  

會展一帶設立禁區  

10 .  根據相類會議 (例如在一九九九年和二零零三年，分別於西雅
圖及坎昆舉行的世貿部長級會議、在二零零五年七月於 G l e n e a g l e s 舉
行的八國集團峰會 )的經驗，我們預期，大批本地和海外示威者 會在
會議期間舉行示威。雖然他們大部分都是和平和守法的，但有人或會
採取搗亂或暴力手段。鑑於香港是地少人多的繁忙都巿，我們有必要
根據《公安條例》 (第 245 章 )頒布命令，在會議期間於會展一帶設立
禁區，以保障公共安全和維持公共秩序。當局在二零零五年七月十九
日的工商事務委員會會議上，匯報了有關事項。設立禁區的命令已經
在十月七日刊憲，並在二零零五年十月十二日提交立法會審議。立法
會的先訂立後審議議決程序期限，最遲於二零零五年十一月三十日屆
滿。如立法會不提出反對，命令將於二零零五年十二月二日生效。  

11 .  只有持有身分確認證的人士 (見下文第 12 段 )，以及其他有充
分理由進入會場，並獲警務處處長批准的個別人士，可在禁區設立期
間進出禁區。此外，只有認可車輛可在該段期間進出禁區。  
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身分確認  

12 .  世貿組織秘書處正為所有與會者 (包括代表團團員、非政府組
織代表和新聞界 )進行身分確認工作。有關工作將於二零零五年 十一
月十五日完成。我們將於香港中央圖書館地下設立身分確認中心。該
中心將於十二月八日起開始運作，以便向已確認身分的與會者 (包括
代表團團員、非政府組織代表和新聞界 )發出身分確認證。  

與非政府組織的聯絡  

13 .  統籌處和警方自早期籌劃階段，便與有意在會議舉行之前或會
議舉行期間，舉辦各類活動 (例如公眾集會、文化表演、示威、巡遊 )

的在港非政府組織展開和保持對話。統籌處亦於本年三月和六月，與
駐日內瓦 (世貿組織秘書處所在地 )的非政府組織會晤。政府對利便非
政府組織進行和平合法活動，極為重視，但與此同時，亦要確保公共
秩序、公共安全，以及會議能順利進行。  

14 .  政府當局成立了跨部門委員會 (成員包括統籌處、警方、運輸
署和康樂及文化事務署 (康文署 )的代表 )，處理非政府組織使用康文署
轄下場地舉行與第六次部長級會議有關活動的申請。康文署在委員會
的建議下，有條件地批准了香港民間監察世貿聯盟 (聯盟 )的申請，准
許其使用維多利亞公園兩個足球場、音樂亭和半個中央草坪。據報，
聯 盟 是 本 地 及 海 外 非 政 府 組 織 的 代 表 。 聯 盟 正 與 康 文 署 商 議 各 項 細
節，包括豎立構築物、接駁電力、購買保險等。聯盟申明無意在公園
內紮營。跨部門委員會正處理其他非政府組織的申請。  

15 .  康文署轄下另一場地－修頓球場，亦預留作舉行與第六次部長
級會議有關的公眾活動之用。政府當局在諮詢灣仔區議會後，決定該
球場不會列作示威用途，但可用作進行其他公眾活動，例如舉行論壇
和文化表演。  

16 .  我們將於二零零五年十月十六日舉行非政府組織圓桌論壇，由
工商及科技局局長主持。世貿組織總幹事拉米先生 ( P a sc a l  L a my )將會
出席論壇，並擔任主題講者。這次論壇提供直接的交流機會，讓非政
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府組織表達意見及討論與第六次部長級會議有關的事宜。是次會議的
其他講者包括學者和非政府組織代表。  

示威區  

17 .  非政府組織關注的其中一個主要事項，是會議期間供舉行示威
的地點。示威者希望示威區能盡量接近會場。警方和統籌處已物色了
位 於 灣 仔 北 的 灣 仔 運 動 場 和 灣 仔 公 眾 貨 物 裝 卸 區 作 為 指 定 公 眾 活 動
區。政府當局在十月七日與聯盟會晤，向其闡釋這兩個地點的優點和
缺點 :   

 灣 仔 運 動 場  -  接 近 會 展 ， 面 積 廣 闊 ， 有 較 佳 的 設 施 (例 如 廁
所 )。不過，我們必須保護跑道，否則會令很多原定在會議後
在該處舉行的學校運動會和其他體育活動受影響。  

 灣仔公眾貨物裝卸區  –  接近會展，從該處可清楚望見會展。
不過，鑑於該處位於海旁，我們必須實施適當的安全措施。  

聯盟對於兩個地點的建議作出正面回應。有關方面會進行實地視察，
並制訂詳細安排。  

會議首天的安排  

18 .  我們預期，會議首天 (即十二月十三日星期二 )，與會者將於相
若時間匯集會展，而示威者也可能會在會展附近聚集。為了減輕當天
的交通負荷，教育統籌局 (教統局 )建議學校 (特別是港島區學校 )把當
天 指 定 為 自 行 決 定 的 學 校 假 期 或 員 工 培 訓 日 。 港 島 區 有 逾 六 成 學 校
(包括灣仔區內的 76 所學校 ,即該區 94%的 學 校 )已接納教統局的建
議。  

19 .  開幕典禮將於會議首天下午三時舉行 ,以避開交通最繁忙的時
段。為了方便管理相關交通 ,我們將採取多項措施 ,鼓勵與會者提早到
場。這些措施包括在當天為代表團團長及部長舉行午宴 ;於會場內舉
辦文化活動 ;以及派專人帶領與會者參觀會展設施等。政府當局將於
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臨近會議舉行時 ,把會議期間實施的臨時交通安排公布周知。此外 ,如
當天政府需要作出特別交通安排 ,政府會適時向公眾公布。  

全民作好準備  

20 .  是項大型國際會議能否順利舉行，取決於各決策局及部門的積
極參與和合作，以及私營機構和廣大巿民的支持和諒解。  

政府方面  

21 .  政府正全面展開第六次部長級會議的籌備工作。舉例說 ,有關
部門正修訂其部門應變計劃 ,並進行各類演習。位於會展附近的部門
正研訂適當的措施 ,在會議期間繼續向公眾提供服務。  

私營機構方面  

22 .  政府在會議期間實施特別保安及交通安排 ,或會對某些公司的
運作構成影響。為了事先向私營機構提供這方面充足的資料 ,我 們 為
下列機構舉行簡介會 :  

 位在禁區內的公司和商店 ;  

 開設於灣仔北的商業機構 ;以及  

 其他工商界別 ,例如公用事業、金融、銀行、零售、酒店、保
安、旅遊、本港各大商會及外國商會等。  

巿民方面  

23 .  我們會致力預先向巿民提供充足的資料 ,讓巿民能作好準備。
舉例說，為了配合設立禁區的命令 ,我們必須實施一系列的臨時交通
安排 ,包括暫時停用會展附近的的士站、巴士總站和巴士站，而定期
渡輪服務及兩條海港觀光遊航線亦會暫停。運輸署會就交通及運輸改
道安排的細節諮詢受影響的各方。運輸署正與各大主要交通營辦商聯
絡，以期盡量減少這些必要安排對他們的影響。此外，有關部門會在
第六次部長級會議舉行之前，盡早透過新聞發布會及其他途徑 ,公 布
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有關禁區及相關交通和運輸實際安排的詳細資料，以便市民能預早準
備，對他們的交通安排作出暫時性的改動。在會議期間 ,如交通管理
措施有任何改變 ,政府當局會迅速透過傳媒 ,向公眾公布。   

24 .  統籌處和警方亦為有關的區議會 (包括灣仔、中西區、東區、
油尖旺及九龍城 )舉行簡介會 ,並於最近數月 ,為灣仔和中西區的居民和
商戶舉行簡介活動。統籌處和警方即將為東區和其他有關地區的居民
和商戶 ,舉行同類簡介會。  

25 .  在簡介會上 ,講者向參加者講述第六次部長級會議的各項安排 ,

以及為配合會議而實施的特別保安及交通措施。政府當局促請各機構
就着會議的舉行，按本身業務性質、機構所在位置、附近一帶情況和
其 國 際 形 象 等 ， 評 估 機 構 本 身 的 情 況 ， 並 考 慮 在 會 議 舉 行 之 前 和 期
間，為保障本身利益而應採取的措施。警方會按需要，向機構提供保
安方面的實際意見。  

26 .  此外，我們擬訂了全面的公關計劃，務使社會大眾對會議有更
深的了解，並支持是次會議。公關策略的整體目標是：  

 彰顯香港作為亞洲國際都會的地位和自由貿易先驅的形象；  

 闡明自由貿易的好處，突顯香港主辦第六次部長級會議的意義
和效益；  

 闡釋持續進行的世貿組織貿易談判的實質內容，以及第六次部
長級會議的目的；  

 匯聚巿民的支持，呼籲巿民理解為確保會議順利舉行而採取的
特別措施可能會對巿民引致不便；以及  

 充分利用機會，在本地和海外宣傳香港。  

為此，我們舉行了兩次傳媒工作坊，增進傳媒對世貿組織事宜的興趣
和認識。我們計劃製備有關第六次部長級會議的資料小冊子，以便在
會議舉行前派發予巿民。我們亦會在臨近會議時舉行記者招待會，告
之巿民會議的最終安排。  
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財政狀況及贊助  

27 .  政府以審慎態度，運用立法會財務委員會就第六次部長級會議
所批的撥款。我們預期，部分項目的實際費用會較預算開支為低，包
括 為 代 表 團 團 員 提 供 地 面 運 輸 、 支 付 世 貿 組 織 秘 書 處 人 員 的 機 票 費
用、由日內瓦空運器材來港、在會展內安裝電腦設施、購置其他消耗
品等。我們預期，部分其他項目的實際費用，則會較預算開支為高，
包括會展內的裝修工程、為會議添置家具及器材，以及保安措施等。
為 了 補 助 舉 行 會 議 所 需 的 部 分 費 用 ， 並 讓 社 會 得 以 積 極 參 與 是 次 會
議 ， 統 籌 處 接 觸 了 多 家 有 意 贊 助 的 公 司 ， 徵 求 現 金 或 實 物 形 式 的 贊
助。迄今反應良好。整體而言，我們預期，第六次部長級會議的開支
不會超出原先的預算。  

未來路向  

28 .  政府當局會繼續進行第六次部長級會議最後階段籌備工作。  

 

 

工商及科技局  

二零零五年十月  
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